

# El Norte de Castilla

**SALAMANCA**  
Viernes 23.10.15  
Nº 60.760  
1,40 €

DIARIO INDEPENDIENTE FUNDADO EN 1854 :: [www.elnortedecastilla.es](http://www.elnortedecastilla.es)

+ GPS  
LA GUÍA PARA SALIR

**COPPOLA PARA EMPEZAR**

Un maratón de películas relacionadas con el director de 'El Padrino' pone hoy el prólogo a la Seminci **P54**

**JOTAMAR SE PASA A LA NOVELA CON 'ROSAS DE INVIERNO' P59**

## El paro baja de los cinco millones

Registra un descenso histórico, pero hay medio millón de activos menos que hace cuatro años

El desempleo cae el 15% en la región en un año

El paro descendió en el tercer trimestre por debajo de los cinco millones por primera vez desde 2011. En la región, cayó en 22.300 personas. **P42, EDITORIAL P31**

**16,6%**  
TASA DE PARO en la región. El 21,2% en España

Las exportaciones crecen el 12% hasta agosto en la comunidad, el doble que la media nacional **P50**

### EL VIII CENTENARIO DE LA USAL, CUESTIÓN DE ESTADO

La vicepresidenta del Gobierno presidió en Salamanca la reestructurada comisión interinstitucional para la conmemoración de la efeméride en 2018 **P2**

Foto de familia con los representantes de todas las instituciones que toman parte en la comisión del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca. :: ICAL

ENCUENTRO INFORMATIVO DE BBVA Y EL NORTE

### El futuro del empleo está ligado a la nueva revolución tecnológica

La directora de BBVA España, Cristina de Parias, anima a las empresas a su transformación digital

La mejora del empleo y de la productividad vendrán de la mano de las nuevas tecnologías y de la capacidad de las empresas de afrontar su transformación digital. Para reducir la brecha con las economías más avanzadas, es preciso que



España no llegue tarde a la tercera revolución industrial, como ocurrió con las dos anteriores. La directora de BBVA España, Cristina de Parias; el economista jefe de Economías Desarrolladas de BBVA Research, Rafael Domenech; la consejera de Economía y Hacienda de la Junta, Pilar del Olmo, y varios expertos explicaron ayer los cambios que exige la nueva revolución tecnológica, en un encuentro de BBVA y El Norte. **P44 A P49**

### Pablos advierte de que el plan de electrificación de la línea a Medina no está acabado

El PSOE afirma que solo funciona una de las dos subestaciones y si falla «se acabó el servicio» **P8**

Salamanca	2	Deportes	62
Provincia	12	Tus anuncios	69
Castilla y León	18	V	73
Opinión	31	SERVICIOS	
España	34	Pasatiempos	71
Mundo	38	El tiempo	72
Economía	42	Agenda	78
Culturas	54	Televisión	80

**AC HOTEL PALACIO DE SANTA ANA**

#eseprecisoinstantedetelicidad

AC HOTELS



# El Gobierno califica al VIII Centenario de la Universidad de «proyecto de Estado»

## Soraya Sáenz de Santamaría acude a la puesta de largo de la reestructurada comisión



**SALAMANCA.** XxLos turistas que ayer por la mañana se acercaron al Edificio Histórico de la Universidad de Salamanca tuvieron que esperar a las tres de la tarde, hora en la que el emblema de la institución académica abrió de nuevo sus puertas a los visitantes. Y es que ayer fue un día grande para el Studii Salmantini, ya que fue la jornada en la que los poderes públicos escenificaron al fin su unión para lograr que los 800 años de la Universidad sean un acontecimiento de primer nivel, nacional e internacional. Ocho siglos desde 1218, desde que comenzó la universidad en Salamanca y en España, pues es eso, a fin de cuentas, lo que también se celebra: el aniversario de la universidad a nivel nacional. De ahí que la vicepresidenta del Gobierno, Soraya Sáenz de Santamaría, calificara al acontecimiento de «proyecto de Estado» así como de «homenaje decidido a todas las universidades españolas e iberoamericanas».

«El Octavo Centenario es un aniversario de excepcional interés público, al que se han concedido los máximos beneficios fiscales», señaló de igual modo la vicepresidenta del Gobierno. Estos beneficios, que facilitarán el patrocinio empresarial de las actividades y programas que se desarrollen, estarán vigentes desde ya mismo, el 1 de noviembre de 2015, y finalizarán el 31 de octubre de 2018. Así lo señala el Real Decreto 776/2015 aprobado el pasado 28 de agosto, que sustituye al aprobado en noviembre de 2008, y que también regula la reestructuración de la Comisión llevada a cabo ayer, con esta reunión en el aula Francisco Salinas del Edificio Histórico.

Sáenz de Santamaría destacó a la institución académica como «espacio de reflexión, tolerancia, convivencia y diálogo durante ocho siglos de enriquecimiento común» y la definió como «cuna y vanguardia de Occidente», ya que el salmantino, el español, fue un modelo universitario que «cruzó el océano». Siguiendo esa línea, la ministra de la Presidencia recordó que «el saber de la Universidad de Salamanca viajó en las carabelas y nuestra lengua se extiende desde entonces por el mundo», reseñando así el «papel preponderante» de la Usal en el estudio y la transmisión del español como «herramienta poderosa y factor de crecimiento para España e Iberoamérica».

Por ello, la portavoz del Gobierno mostró su esperanza en que la



Soraya Sáenz de Santamaría y Daniel Hernández Ruipérez a su llegada a la universidad. :: ALMEIDA

**Soraya Sáenz de Santamaría**  
Vicepresidenta del Gobierno

«El centenario es un homenaje decidido a todas las universidades españolas e iberoamericanas»

«En Salamanca fue Lucía de Medrano la primera mujer profesora universitaria del mundo»

**Daniel Hernández Ruipérez**  
Rector de la Universidad

«Pocos países pueden presumir de 800 años continuados de universidad y conocimiento»

«Esta celebración impulsará a la Usal y a las ciudades en las que cuenta con campus»

celebración del VIII Centenario de la máxima institución académica salmantina contribuya a la «creación y consolidación del espacio europeo e iberoamericano de educación superior», en el que ya trabaja la Universidad de Salamanca y la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional para el Desarrollo, tal y como aseguró el rector de la Usal, Daniel Hernández Ruipérez.

En su intervención, la vicepresidenta también se refirió a la Universidad de Salamanca como «centro de cultura y aprendizaje desde la Edad Media» y, por ello, «orgullo de toda España».

### Cuatro años de incertidumbre que terminan en agradecimiento

:: C. H. / WORD

**SALAMANCA.** Hace algo más de un año, en septiembre de 2014, el rector de la Universidad de Salamanca constituyó una comisión asesora para el Octavo Centenario (ante la ausencia de la convocatoria de la comisión interinstitucional). En aquellos momentos, Hernández Ruipérez confesó sentirse «defraudado» con la actitud del Gobierno de Mariano Rajoy, que no ha tomado medidas sobre el aniversario hasta los últimos momentos de la legislatura. Comentario aquel del rector que da buena cuenta del desierto por el que ha transcurrido, a lo largo de estos cuatro años el proyecto de celebración del aniversario de la universidad más antigua de España.

De hecho, la última convocatoria, hasta ayer, de esta comisión interinstitucional tuvo lugar hace justo cuatro años, en octubre de 2011, bajo el liderazgo del entonces vicepresidente del Gobierno y ministro de Política Territorial y Administración Pública, Manuel Chaves. Apenas un mes después, el cambio de Gobierno surgió de las generales del 20 de noviembre de 2011 dejó en suspenso la actividad de este órgano que ayer, reformulados sus aspectos más generales acordados en 2008, volvió a surgir. Esta vez, eso sí, ya con promesas ciertas y aprobadas, como las exenciones fiscales que garantizarán el apoyo y el patrocinio de la empresa privada en las actividades y programas que se emprendan.

«Iniciamos hoy, bajo la presidencia de honor de Sus Majestades los Reyes, la conmemoración de la primera universidad del mundo en lengua española y de la cuarta del mundo», reiteró Sáenz de Santamaría, que quiso además recordar que fue en Salamanca donde Lucía de Medrano se convirtió en la «primera mujer del mundo en impartir clases universitarias».

En ese recorrido histórico, Sáenz de Santamaría nombró también algunos de los personajes ilustres de la historia y la cultura





## Marcelino Oreja, presidente de la Real Academia de Ciencias Morales, forma parte de la comisión

► ra española que pasaron por sus aulas, como Fray Luis de León o Miguel de Unamuno, y destacando la formación recibida allí por «figuras clave de la Transición como Adolfo Suárez, Tierno Galván o Francisco Tomás y Valiente».

### Integrantes

Hay que destacar que esta Comisión Interinstitucional para la conmemoración del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca está formada, además de por la vicepresidenta del Gobierno y por el Ministro de Educación, Cultura y Deporte, por el secretario general de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Gonzalo Robles; el consejero de Educación de la Junta de Castilla y León, Fernando Rey; la consejera de Cultura y Turismo de la Junta, María Josefa García Cirac; el alcalde de Salamanca, Alfonso Fernández Mañueco; el presidente de la Diputación provincial, Javier Iglesias; y los rectores de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez, y de la Universidad Pontificia de Salamanca, Myriam Cortés Diéguez, entre otras autoridades presentes ayer en el aula Francisco Salinas, como Marcelino Oreja, presidente de honor de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Por su parte, el rector de la institución académica, Daniel Hernández Ruipérez, agradeció a la vicepre-



La mesa de reunión de la comisión se estableció en el aula Francisco Salinas del Edificio Histórico. :: ALMEIDA

sidenta «haber hecho posible» que comience la fase definitiva del Octavo Centenario. «Lo agradezco de todo corazón y con mucho gusto porque pocos países pueden presumir de 800 años continuados de universidad y co-

## Un logotipo nacido de un encuentro en París

El rector de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez, confesó ayer en una entrevista con Carles Francino, en la Cadena Ser, que la idea del logotipo surgió de un encuentro con Miquel Barceló en París. «Le expliqué el aniversario y lo que íbamos a celebrar y se ofreció a



nocimiento».

Par el rector, este «hito temporal» y su celebración permitirá impulsar la Usal y la ciudad de Salamanca, así como el resto de ciudades en las que la universidad cuenta con campus.

diseñarlo», subrayó Ruipérez, que agradeció el «regalo» hecho por el reconocido artista mallorquín, «que disfrutaremos todos los que sentimos como propia la institución». El logotipo se completa con el lema, basado en las míticas palabras de Fray Luis de León, 'Decíamos ayer. Diremos mañana', que representa «el encuentro entre el pasado y el futuro» de esta conmemoración.

También, el 800 aniversario permitirá, así lo expresó Hernández Ruipérez, «acometer profundas reformas en el sistema universitario español» y propiciar un mejor desarrollo del espacio latinoamericano y europeo del conocimiento «en el que Salamanca lleva tiempo trabajando».

En la Comisión se aprobó también la que será la imagen oficial de la celebración, el logotipo creado y regalado por Miquel Barceló, basado en el patrimonio de la Universidad. En concreto, en los dragones y serpientes del bestiario que adorna los edificios clásicos de la institución. Tampoco es ajeno a este particular mundo, señalaron desde la Universidad, el repertorio iconográfico presente en el Cielo de Salamanca, la pintura mural de Fernando Gallego que cubrió la bóveda central de la antigua librería universitaria en el siglo XV y que ahora está en el patio de Escuelas Menores.



Íñigo Méndez de Vigo, Marcelino Oreja y Gonzalo Robles.



José María Lasalle, en el centro.



El alcalde, la vicepresidenta y el rector.

# «La Usal será pionera del progreso y banco de pruebas del futuro»

**Íñigo Méndez de Vigo** Ministro de Educación, Cultura y Deporte

La reunión de la comisión sirve de presentación de las cinco líneas estratégicas sobre las que se sustentará el Octavo Centenario

**:: C. HERNÁNDEZ / WORD**

**SALAMANCA.** El Ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, anunció durante el acto celebrado en el aula Francisco Salinas del Edificio Histórico las cinco líneas estratégicas en las que se basará el Octavo Centenario de la Universidad de Salamanca y de las que se derivarán las actividades que se realicen. En primer lugar, la conmemoración servirá para potenciar a la Universidad del Español, de modo que se refuerce «la posición líder de España y Salamanca en los campos de investigación y enseñanza del español como segunda lengua». En este ámbito entra la certificación, así como la producción de materiales para el estudio y la creación de empresas.

Asimismo, el Octavo Centenario servirá también para desarrollar actividades dirigidas a impulsar a la Universidad de Salamanca y al sistema universitario español como líderes internacionales de la educación superior, referencia del Espa-



Íñigo Méndez de Vigo durante su intervención junto a Sáenz de Santamaría. :: FOTOGRAFÍAS: ALMEIDA

cio Latinoamericano y Europeo del Conocimiento. En este mismo ámbito se engloba la tercera línea: los programas de excelencia de la Universidad de Salamanca que buscan conocer nuevos análisis y propuestas de modelos para el desarrollo de la actividad docente del futuro. Aquí la institución académica salmanti-

na será el «banco de pruebas» de la universidad española del siglo XXI. La cuarta línea de trabajo será la que afecte al patrimonio e infraestructuras, con proyectos de recuperación, adquisición y puesta en valor del legado patrimonial, material e inmaterial de la Universidad y del Studii Salmantini.

Finalmente, el último punto será la promoción nacional e internacional, con el que se pretende «fomentar y poner de relieve los valores de esta conmemoración tanto dentro como fuera de España».

Los programas presentados por Méndez de Vigo pretenden, en suma, y según el ministro de Edu-

## LÍNEAS ESTRATÉGICAS DEL VIII CENTENARIO

- 1 Universidad del Español: reforzar la posición líder de España y Salamanca en los campos de investigación y enseñanza del español como segunda lengua.
- 2 Liderazgo internacional en educación superior y en los espacios latinoamericano y europeo del conocimiento.
- 3 Programa de excelencia: análisis y propuestas de modelos que sirvan para crear una nueva universidad con la de Salamanca como banco de pruebas.
- 4 Patrimonio e infraestructuras: recuperar, adquirir y poner en valor el legado patrimonial, material e inmaterial de la Universidad de Salamanca.
- 5 Promoción nacional e internacional: para fomentar los valores de esta conmemoración.

cación, Cultura y Deporte, «conseguir que este centenario sirva de encuentro del pasado con el futuro y nos permita reflexionar sobre el sistema universitario actual y diseñar así las mejores estrategias», una tarea en la que consideró que «Salamanca debe ser una vez más pionera del progreso».

En definitiva, Méndez de Vigo afirmó que esta celebración va a suponer un «cambio notable para Salamanca y para el país entero», como ya ocurrió con la Capitalidad Cultural Europea de 2002 a través de un «encuentro entre el pasado y el futuro que nos lleven a la universidad del mañana».

## Pablos apunta que el 2018 debe «impulsar el conocimiento y la creación de riqueza»

**:: D. B. P. / WORD**

El procurador socialista en las Cortes regionales, secretario general del PSOE en Salamanca y profesor de Matemáticas en la Usal, Fernando Pablos, ironizó ayer sobre el hecho de que la comisión haya tardado cuatro años en reunirse y que lo haya hecho «a dos meses de las elec-

ciones, pero si éstas sirven para eso, bienvenidas sean», comentó.

En cuanto a la labor que debe desempeñar dicha comisión, Pablos cree que «hace falta regular los incentivos fiscales para que quien quiere invertir pueda hacerlo», en relación al posible interés de las empresas privadas en patrocinar

eventos durante el VIII Centenario de la Usal. Dichas inversiones desgravarían en la declaración de impuestos.

### Proyectos

Pablos también comentó que «al margen de los incentivos», debe «garantizarse la financiación para



Fernando Pablos. :: ALMEIDA

proyectos muy importantes y que cuentan con nuestro apoyo». El procurador aseguró que «esta pendiente el centro de caracterización de recursos biológicos, que es el banco nacional de ADN. Salamanca es puntera en Biomedicina». El PSOE confía en que estos proyectos «se impulsen» y que en 2018 «podamos hacer no sólo una efeméride, sino fundamentalmente dar un impulso al conocimiento y a las posibilidades de generación de riqueza que a través del mismo podemos tener en Salamanca», concluyó.